
Деген Светлана Арсеновна. Воспоминания об Острове 

Декабристов 

Прежде всего, хочу поблагодарить Библиотеку им. Чернышевского за эту 

инициативу - вспомнить прошлое нашего острова. Ведь даже на моей 

памяти, он так изменился, что даже иногда и самой не верится, что было по-

другому… 

Я приехала жить в наш дом по ул. Железноводской, 52, когда мне было 6 лет, 

в 1965 году. В 7 лет я пошла учиться в школу–восьмилетку № 34 (ее сейчас 

уже нет) по адресу пр. Кима, 24. Когда мы приехали, наши дома по 

Железноводской достраивались до дома № 58, напротив стояли более 

ранние пятиэтажки – дома № 29 и № 25 и дальше ничего не было…  

На месте, где сейчас находится поликлиника № 3, стояло желтое здание 

бывшей казармы, его потом взорвали, а вокруг росли деревья. Их потом 

выкопали жители наших  домов и пересадили поближе к своим домам. 

Помню, что были березы. Но что самое главное, от места, где была эта 

казарма и до самого залива простиралась свалка. Это было очень интересно! 

Там шла такая извилистая грунтовая дорога, а вокруг лежали отходы кожи с 

завода «Марксист», такие прямоугольники с вырезанными детальками, 

разных цветов были. Какие-то микросхемы, лампы, вот гниющих куч 

продовольствия не помню. Мы все школьники любили гулять по свалке, 

далеко уходили, хотя сейчас понимаю, что это было опасно. 

И конечно, ни Наличной улицы, где сейчас ТК «Гаванский», ни домов за ним, 

ничего этого не было, только свалка. Наличная  улица заканчивалась, где 

сейчас пересечение с улицей Нахимова, дальше пустыри, свалка. Не было 

еще ни Наличного моста, ни тем более моста Кораблестроителей. Сама река 

Смоленка была извилистой, петляла, и впадала в залив немного не там, где 

сейчас, и конечно, не было острова в ее устье, его потом сделали, хотели там 

монумент поставить. Но не поставили. Вода в ней была желтоватая, 

торфяная, но помню, как-то даже в ней купалась. 

Единственным мостом, соединяющим нашу новую Железноводскую с 

Гаванью, был «Железный» мостик, сделанный из какого-то крана, к нему от 

нас шла тропинка через пустыри. Дома № 4 на Кима и ул. Одоевского в этой 

ее части, не было. Потом вместо него сделали Ново-Андреевский 

пешеходный мостик, но многие старожилы и сейчас называют его Железный. 



Интересный был также пустырь, на котором теперь стоит дом (ул. 

Одоевского, 28). Он был весь неровный, в нем были маленькие озерца, мы в 

них даже плавали на плотиках и ловили головастиков. Как раз, напротив 

библиотеки им. Чернышевского. 

Но самым приятным местом нашего микрорайона был Парк Декабристов, 

сейчас его называют сквер. Никакого продолжения Уральской улицы, где 

сейчас мчатся машины, не было, была вода… Вот та дорожка в парке, на 

которой стоят скамейки, а перед ними сейчас газон и Уральская улица, и 

была дорожка, на которой стояли батуты, не резиновые, а сетчатые, конечно 

многие были порваны, но прыгать еще можно было. А за ним был пляж, и 

вода! И мы там купались. А через небольшую протоку был остров Вольный.  

Мы как-то раз с мамой там побывали, какой-то дядя на лодке нас перевез. 

Там были заросли ивняка, болотистая почва, но в воде росли кувшинки. Было  

здорово! Помню, зимой мы с мамой дошли на лыжах по льду до стадиона 

им. Кирова, тоже через остров Вольный. Я очень устала, маленькая еще 

была. 

Потом все это засыпали, построили дома, проложили улицы Наличную, 

Кораблестроителей, мосты через Смоленку сделали. И свалку как-то 

ликвидировали… Конечно, это правильно и лучше чем свалка рядом с 

домами, но это же воспоминания детства.  И конечно у нас всегда был наш 

залив, мы до него доходили, гуляли, дышали, берега были неустроенные, 

заросшие ивами, но воздух, волны… А сейчас, просто ужас, что с ним делают.  

Но я отвлеклась.  Еще сейчас трудно себе это представить, но трамвай № 6, 

ходил по старой Железноводской, и как-то умещался там с автобусами. 

Просто машин было очень мало. А потом заворачивал по пр. Кима и шел на 

кольцо у Лютеранского кладбища, там сейчас мебельный центр, типа 

мавзолея. Там и кино «Брат» снимали потом. 

Я еще даже помню стадион Кима, он конечно уже был в разваленном виде, 

но было поле, трибуны деревянные, где сейчас паркинг на Уральской.  А вот 

где сейчас Леруа Мерлен, и завод Морион, наверное, его тоже уже нет, 

стояли сарайчики, где люди, наверное, еще в свое время держали дрова. 

Они, как гаражи, лепились друг к другу, и мы прыгали по их крышам с одного 

на другой. На нас там орали, но был адреналин! Вообще, когда мы приехали 

жить в конце 60-х годов, еще не было центрального отопления, во дворах 

стояли кочегарки, их топили углем. Вот за домом № 27 по Железноводской, 



такая была и на пр. Кима во дворе доме № 5. Потом уже ТЭЦ № 7 построили, 

и стало теплее в квартирах.  

Да, многого уже сейчас нет, вот рядом с нашей школой был сад из тополей и 

плодовых деревьев, маленький, но мы там изучали ботанику. Кстати у 

знаменитой Анфисы Николаевны Семеновой-Тянь-Шанской. Потом на его 

месте построили Школу ДОСААФ.  

И еще на старой Железноводской и Уральской работали фабрики - 

Прядильно-ниточная им. Желябовой, где сейчас Строймаркет, 

Железноводская, 3. Бумажная фабрика им. Горького, там тоже теперь 

строительные магазины. Завод им. Калинина, сейчас Максидом. Многие 

родители моих одноклассников там работали. И мы там от школы были на 

экскурсиях. Тяжелые там были условия труда…  

Конечно, наш остров был не такой ухоженный, как сейчас, и светофоров не 

было, и площадь Балтийских юнг, была просто площадью Кима, и не имела 

памятника и цветника. Но я его все равно очень люблю, это мои родные 

пенаты, сейчас я живу не в этом доме, но тоже на Васильевском. А там живут 

мои дети и внук… Так что жизнь  течет, все меняется, наверное, и через 50 

лет тоже здесь все будет по-другому. Но главное, чтобы было! Процветания 

нашему острову и любимому городу! 

 С уважением, Светлана Арсеновна Деген. 

 


